



## Resolution E-Voting

Der ASR bedauert aufrichtig, dass Sicherheitsgründe den Bundesrat am 12. August 2015 dazu bewogen haben, die Erlaubnis zum E-Voting für die eidgenössischen Wahlen 2015 nur vier Kantonen (GE, BS, LU, NE) zu geben. In der Tat und gegen-sätzlich zu dem, was bis heute immer kommuniziert wurde, können die neun Kantone des Konsortiums (ZH, AG, FR, GL, SH, GR, SG, SO, TG) ihren Auslandschweizern E-Voting nicht anbieten. Der bundesrätliche Entscheid bedeutet, dass nur 34'000 Auslandschweizer anstelle der vorgesehenen 85'000 mittels E-Voting abstimmen können.

Über 142'000 Auslandschweizer sind eingetragen, um ihre politischen Rechte auszuüben. Dies entspricht der Anzahl Stimmberechtigter des Kantons Tessin, des Kantons Thurgau oder des Kantons Wallis. Der ASR erinnert an seinen 2011 gestellten Antrag, gemäss dem bei den eidgenössischen Wahlen alle Auslandschweizer ihre Vertreter unter der Bundeshauskuppel per Internet wählen können.

Der Entscheid des Bundesrates, die Genehmigung für die Wahl auf elektronischem Wege nur in den Kantonen Neuenburg, Genf, Basel-Stadt und Luzern zu erteilen, stellt das E-Voting insgesamt nicht in Frage. Die Zürcher, Genfer und Neuenburger Systeme haben sich seit mehr als 10 Jahren bestens bewährt. Es ist unabdingbar, dass E-Voting eingeführt wird, um die Ausübung der politischen Rechte der Auslandschweizer zu erleichtern. Es entspricht einem Bedürfnis: Häufig erhalten sie die Abstimmungsunterlagen erst einige Tage vor den Urnengängen und haben keine Zeit mehr, die Abstimmungsunterlagen rechtzeitig zurückzusenden. Allein die allgemeine Einführung von E-Voting ermöglicht den Mitgliedern der Fünften Schweiz ihre politischen Rechte tatsächlich auszuüben. Da, wo dieser Abstimmungskanal zur Verfügung steht, nutzen ihn bis zu 67% der Auslandschweizer. Darüber hinaus fordert der ASR, dass die Auslandschweizer in allen Kantonen neben den Nationalräten auch ihre Ständeräte wählen können. Heute bieten nur zwölf Kantone diese Möglichkeit an.

*Vom Auslandschweizerrat am 14.08.2015 verabschiedet*



## Résolution e-voting

Le CSE regrette vivement que des raisons de sécurité aient amené le Conseil fédéral, le 12 août 2015, à ne permettre qu'à quatre cantons (GE, BS, LU, NE) d'offrir le vote électronique aux Suisses de l'étranger pour les élections fédérales 2015. En effet, et contrairement à ce qui avait jusqu'à présent toujours été communiqué, les neuf cantons du consortium (ZH, AG, FR, GL, SH, GR, SG, SO, TG) ne pourront proposer le vote par Internet à leurs citoyens de l'étranger. Ainsi, seuls 34'000 Suisses de l'étranger, au lieu des 85'000 prévus, pourront utiliser le vote électronique.

Plus de 142'000 Suisses de l'étranger sont inscrits pour exercer leurs droits politiques. Cela correspond au poids électoral de cantons comme le Tessin, la Thurgovie ou le Valais. Le CSE rappelle sa demande faite en 2011 que tous les Suisses de l'étranger puissent élire leurs représentants sous la coupole fédérale par Internet lors des élections fédérales.

Cependant, la décision du Conseil fédéral de n'accorder l'autorisation d'élire par voie électronique que dans les cantons de Neuchâtel, Genève, Bâle-Ville et Lucerne ne doit pas remettre en cause le vote électronique dans son ensemble, ni le fait que les systèmes zurichois, genevois et neuchâtelois ont fait leurs preuves depuis maintenant plus de 10 ans. Il est impératif d'introduire le vote électronique pour faciliter l'exercice des droits politiques des Suisses de l'étranger. Cela correspond à un besoin: Ceux-ci reçoivent souvent le matériel de vote quelques jours avant les scrutins et n'ont plus le temps de renvoyer le matériel de vote à temps. Seule l'introduction généralisée du vote électronique permettra aux membres de la Cinquième Suisse d'exercer effectivement leurs droits politiques. Là où ce canal de vote est proposé, jusqu'à 67 % des Suisses de l'étranger l'utilisent. Le CSE demande également à ce que les Suisses de l'étranger puissent élire, en plus des conseillers nationaux, leurs conseillers aux Etats dans tous les cantons. Aujourd'hui seuls 12 cantons offrent cette possibilité.

*Adoptée par le Conseil des Suisses de l'étranger le 14 août 2015*